
10       Cреда 30 мая 2012 №96      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      sibir.kommersant.ru

сфо

Меморандум о сотрудничестве 
при реализации проекта Ни-
жне-Курейской ГЭС был подпи-
сан региональным правитель-
ством и ОАО «РусГидро» в фев-
рале нынешнего года, на Крас-
ноярском экономическом фо-
руме. Сама по себе идея строи-
тельства станции в нижнем те-
чении реки Курейка в Турухан-
ском районе не нова. Проект 
был разработан еще в 1989 году. 
В 1991 году началась подготов-
ка к строительству, но уже через 
два года работы свернули из-за 

отсутствия финансирования. 
Вернулись к идее возведения 
Нижне-Курейской ГЭС в 2007 
году, когда была проведена ак-
туализация советского проекта. 
В декабре 2010 года он получил 
положительное заключение 
Главгосэкспертизы России.

Нижне-Курейская ГЭС долж-
на стать контррегулятором для 
Курейской ГЭС и второй ступе-
нью Курейского гидроэнерге-
тического каскада. Ее створ бу-
дет расположен в 62 км от устья 
реки Курейка, в 300 км от Но-

рильска и в 110 км от Туруханс-
ка. Ближайшим населенным 
пунктом станет поселок Свет-
логорск. Мощность ГЭС соста-
вит 150 МВт. Среднемноголет-
няя выработка электроэнергии 
— 890 млн кВт•ч. Ввод в эксплу-
атацию первых гидроагрегатов 
станции предварительно запла-

нирован на 2018 год. Сметная 
стоимость строительства со-
ставляет 29,8 млрд руб. Присое-
динение станции к единой 
энергосистеме проектом строи-
тельства Нижне-Курейской ГЭС 
не предусмотрено. Станция бу-
дет работать в изолированной 
системе, синхронно с генери-

рующими объектами «Нориль-
ско-Таймырской энергетиче-
ской компании» (Усть-Хантай-
ская и Курейская ГЭС), входя-
щей в структуру «Норильского 
никеля». Для передачи электро-
энергии в район поселка Туру-
ханск и города Игарка заплани-
ровано строительство двухцеп-

ной линии 220 кВ протяженно-
стью 141 км. Требуемый объем 
финансирования для строи-
тельства линий выдачи мощно-
сти составит 9,1 млрд руб.

Планировалось, что единст-
венным инвестором проекта 
станет сама «РусГидро», но, как 
выяснилось, сейчас таких 
средств у компании нет. «В свя-
зи с исключением одного из 
ключевых источников финан-
сирования инвестиционной 
программы «РусГидро» (инве-
стиционной надбавки к тари-
фам. — „Ъ“) инвестиционные 
планы компании на 2012-2014 
годы в части нового строитель-
ства были пересмотрены в сто-
рону уменьшения. Среди объ-
ектов нового строительства, не 
вошедших в инвестиционную 
программу, проект строитель-
ства Нижне-Курейской ГЭС в 
Красноярском крае», — сооб-
щили в пресс-службе «РусГи-
дро». При этом в компании 
подчеркнули, что текущая кон-
фигурация инвестиционной 
программы может быть расши-
рена новыми стройками при 
условии докапитализации 
«РусГидро» через продажу паке-
та казначейских акций госкор-
порации «Внешэкономбанк» 
или через привлечение проек-
тного финансирования. Строи-
тельство схемы выдачи мощно-
сти и подъездных дорог к Ни-
жне-Курейской ГЭС предпола-
гается профинансировать из 
средств бюджета Красноярско-
го края. Федеральный бюджет 
должен взять на себя подготов-

ку ложа водохранилища. На 
эти цели потребуется, по оцен-
кам компании, 1,9 млрд руб.

Кроме того, по данным ми-
нистерства промышленности и 
энергетики Красноярского 
края, местные власти взяли на 
себя еще ряд обязательств по 
проекту. В частности, ежегодно 
закладывать в региональный 
бюджет ассигнования на ком-
пенсацию выпадающих дохо-
дов от государственного регули-
рования тарифов для Нижне-Ку-
рейской ГЭС. Также чиновники 
должны разработать механизм 
нормирования цены на элек-
троэнергию Нижне-Курейской 
ГЭС, исходя из экономических 
условий 2010 года, на уровне 16 
руб. за 1 кВт•ч. Поскольку при 
таких условиях окупаемость 
инвестиционных затрат на реа-
лизацию проекта обеспечивает-
ся в течение 15 лет.

Ведущий эксперт УК «Финам 
Менеджмент» Дмитрий Бара-
нов уверен, что у Нижне-Курей-
ской ГЭС не будет проблем со 
сбытом вырабатываемой элек-
трической энергии. «Турухан-
ский район Красноярского 
края является энергодефицит-
ным, и примыкающие к нему 
районы края также нуждаются 
в электроэнергии, и уже дейст-
вующая Курейская ГЭС в бли-
жайшее время может не спра-
виться с растущей нагрузкой. 
На территории района заявле-
ны к реализации сразу несколь-
ко крупных инвестиционных 
проектов по разработке место-
рождений полезных ископае-

мых», — отмечает эксперт. В ка-
честве потенциальных потре-
бителей энергии станции рас-
сматриваются заполярный фи-
лиал ГМК «Норильский ни-
кель», а также нефтедобываю-
щие компании «Роснефть» и 
ТНК-ВР, имеющие серьезные 
инвестиционные планы по ос-
воению месторождений Крас-
ноярского края. И для этого им 
потребуются значительные 
энергетические мощности.

Как отмечает генеральный 
директор ИК «Русские инвесто-
ры — Сибирь» Валентин Бого-
молов, уже сейчас вся мощ-
ность, которая будет вырабаты-
ваться будущей ГЭС, фактиче-
ски продана. В августе 2011 го-
да «РусГидро» заключила дол-
госрочный договор на постав-
ку электроэнергии с ОАО «Туру-
ханскэнерго» (будет занимать-
ся сбытом мощности населе-
нию и организациям), сразу по-
сле пуска станции в эксплуата-
цию. В рамках договора закон-
трактован весь объем электро-
энергии, генерируемый стан-
цией, по цене 16 руб. за 1 
кВт•ч, предполагающей еже-
годную индексацию в соответ-
ствии с индексом потребитель-
ских цен, со сроком поставки 
до 31 декабря 2042 года. «Тем 
самым инвесторы получают 
твердые гарантии возврата 
вложенных в проект средств, 
что наверняка позволит компа-
нии привлечь дешевое финан-
сирование», — подчеркивает 
господин Богомолов.

Красноярский край зарядят ГЭС
инвестиции

Не успев запустить Богучанскую ГЭС, 
красноярские власти и «РусГидро» дого-
ворились о строительстве новой гидро-
станции — Нижне-Курейской, стоимо-
стью около 30 млрд руб. Как полагают эк-
сперты, проблем со сбытом вырабаты-
ваемой электрической энергии не будет. 
С ГЭС связывается будущее целого ряда 
амбициозных проектов по освоению по-
лезных ископаемых региона. Также де-
шевая электрическая энергия станции 
должна заместить дизельную генерацию 
для населенных пунктов севера Красно-
ярского края, обеспечив тем самым су-
щественную экономию бюджета.

(Окончание на стр. 12)
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Так исторически сложилось, что Алтайский 
край практически во все времена был и остает-
ся энергозависимым регионом. Хотя, казалось 
бы, горы, мощные реки — идеальные условия 
для развития большой энергетики. Но здесь 
привыкли как зеницу ока оберегать экологию, 
ценить и охранять до сих пор сохранившую-
ся первозданную красоту природы. Однако 
времена идут, меняется жизнь, и объективно 
нужно что-то предпринимать, дабы социаль-
но-экономическая кривая региона шла в гору. 
Выход нашли в долгосрочном развитии малой 
энергетики.

— Последние 5-6 лет все отрасли эконо-
мики Алтайского края, а в первую очередь 
промышленность и энергетика, движутся в 
поступательном направлении, — говорит за-
меститель губернатора Алтайского края Вита-
лий Ряполов. — А это значит, что потребность 
в электроэнергии в регионе постоянно воз-
растает. Поэтому развитие малой энергети-
ки — это тот жизненно важный шаг, который 
продиктован требованием времени. Пойдя 
по этому пути, край сможет снять с повестки 
дня проблему своей энергозависимости. Пер-
вый шаг в этом направлении — начало стро-
ительства Солонешенской ГЭС. А стало такое 
возможно благодаря совместному желанию и 
стремлению краевых властей и Инжиниринго-
вой компании «Энергия». Причем важно заме-
тить, что не только пять малых ГЭС призваны 
решить проблему энергозависимости региона. 
Огромную роль здесь сыграет и строительство 
Алтайской конденсационной электростанции, 
начало которого тоже не за горами. В сово-
купности уже в обозримом будущем алтайская 
энергетика будет производить 660 мегаватт 
собственной электроэнергии. Но начало энер-
гетического будущего края закладывается в 
Солонешном.

Нельзя не заметить, что малая энергетика, 
развиваясь, будет решать и социальные вопро-
сы на муниципальном уровне: развитие малых 
сел и районных центров, создание новых ра-
бочих мест, становление туристического биз-
неса. Началу строительства предшествовала 
огромная организационная работа: это госу-
дарственная экспертиза проекта, оформление 
землеотводов под строительство ГЭС. Сейчас 
идет рабочее проектирование и заказывается 
оборудование. Уже в начале 2014 года плани-
руется вывести Солонешенскую ГЭС на полную 
мощность.

— Год назад, — говорит Председатель Со-
вета директоров ИК «Энергия» Артем Бутов, 
— мы проводили здесь общественные слуша-
ния по поводу целесообразности строитель-
ства Солонешенской ГЭС. Первоначально бу-
дущая ГЭС планировалась как плотинная. Но 
солонешенцы высказали свои опасения, что 

это приведет к подтоплению домов, и мы при-
слушались к мнению жителей. Солонешен-
ская ГЭС будет бесплотинной. Такой подход 
говорит о многом и прежде всего о том, что 
мы, инвесторы, твердо намерены работать в 
интересах Алтайского края. Убежден, что дан-
ная ГЭС войдет в историю не только региона, 
но и России.

Закономерен вопрос: что даст краю комплекс 
из пяти малых гидроэлектростанций? Ответ ле-
жит на поверхности — снижение энергозависи-
мости и повышение уровня энергобезопасности. 
И еще один важнейший момент. Строительство 
всех пяти ГЭС будет только способствовать со-
хранению экологии края. Нельзя не сказать о 
развитии инфраструктуры сразу нескольких 
районов и малых сел, становлении экономиче-
ского и туристического комплексов на местах.

— Старт строительства нашей ГЭС, — говорит 
глава администрации Солонешенского района 
Владимир Шипилин, — это то событие, которое 

невозможно переоценить. Реализация данного 
проекта позволит во многом решить проблему 
энергобезопасности района, обеспечить в нуж-
ной мере социально значимые объекты район-
ного центра электроэнергией. Нельзя сегодня 
не сказать о том, что губернатором Алтайского 
края Александром Карлиным поддерживается 
и реализуется проект «Большое Золотое кольцо 
Алтая», куда входит и Солонешенский район. С 
пуском ГЭС туристический бизнес у нас выйдет 
на качественно новый уровень.

— Для солонешенцев начало строительст-
ва гидроэлектростанции — особое событие, 
— продолжает Александр Шевелев, Предсе-
датель районного Совета народных депутатов. 
— Именно с началом строительства ГЭС закла-
дываются основы инновационного развития 
района.

Генеральный директор Инжиниринговой 
компании «Энергия» Игорь Татаровский убе-
жден, что к началу строительства Солонешен-
ской ГЭС власти Алтайского края и главный 
инвестор проекта подготовились самым тща-
тельным образом.

— Игорь Янович, значимость начала стро-
ительства Солонешенской ГЭС для региона 
трудно переоценить. Насколько этот день 
значим для вас, инвесторов?

— Не буду оригинален, если скажу, что для 
нас это важный и во многом определяющий 
этап дальнейшего развития компании. Мы дав-
но в энергетике, и малые гидроэлектростанции 
— это логичное продолжение того направле-
ния, которым мы, не без успеха, занимаемся 
много лет. Крупная генерация, безусловно, 
удел государства, что касается альтернативной 
энергетики, это хорошая площадка для госу-
дарственно-частного сотрудничества. Малая 
энергетика — отрасль в России новая, но тем и 
интереснее работать в данном направлении. С 
полной уверенностью могу сказать, мы пришли 
в Алтайский край с твердым намерением ра-
ботать долго и серьезно. И Солонешное — это 
лишь первый шаг в создании и развитии малой 
энергетики региона. Мы провели комплексное 

исследование горных рек и на текущий момент 
выбрали, на наш взгляд, пять наиболее эффек-
тивных створов, которые способны дать макси-
мальную выработку.

— Вы сказали о наиболее эффективных 
створах. Но есть и такое понятие — маловод-
ные годы. Это каким-то образом отразится 
на работе будущих гидроэлектростанций?

— С самого начала нашей работы на Алтае 
исследованию данного фактора мы уделили пер-
востепенное внимание. И тенденция за послед-
ние полвека получилась следующая: водность 
Алтайского края в целом растет. Достаточно 
сказать, что по сравнению с серединой прошло-
го века она увеличилась в полтора раза. И это 
не может не обнадеживать. А нынешний год, по 
данным тех же исследований, скорее исключе-
ние из правил, нежели какая-то закономерность. 
Вывод, который мы сделали, — водность в крае 
увеличивается, а это позволяет надеяться, что 
выработка будущих ГЭС будет стабильной.

— Закладка первого камня влечет за со-
бой начало масштабного строительства. Кто 
будет строить, где взять специалистов? Не 
всех же везти из Москвы?

— Если говорить об инженерном составе, 
он полностью будет московским. Что касается 
непосредственно строителей, кто-то приедет, 
кого-то возьмем на месте. Должен сказать, что 
малые ГЭС не относятся к объектам высокой 
сложности. ИК «Энергия» много работала в Си-
бири, у нас есть здесь надежные и эффектив-
ные подрядчики. Будем привлекать в качестве 
подрядчиков и местные организации.

— Что можно сказать об оборудовании 
Солонешенской ГЭС?

— Оборудование будет импортное — ки-
тайского производства. И к этому выбору не 
нужно относиться скептически. Китайское 
сейчас во многих отраслях не значит плохое. 
А в области энергетики тем более. За послед-
ние 20 лет на малых гидроэлектростанциях, по-
строенных по всему миру, турбины китайского 
производства установлены на 80 процентах 
новых ГЭС. И прежде чем сделать такой выбор, 
мы провели серьезный и детальный монито-
ринг потенциальных китайских партнеров и 
их продукции. Увиденным остались довольны. 
С этими поставщиками активно работают США, 
Италия и многие другие страны Центральной 
Европы. Плюсом нашего выбора стал и тот 
факт, что будущая гидроэлектростанция будет 
работать полностью в автоматическом режиме 
и она не требует комплексного и масштабного 
обслуживания. Роль человеческого фактора 
сводится к минимуму.

— Сейчас много разговоров о том, что 
строительство ГЭС позволит создать допол-
нительные рабочие места.

— Они, безусловно, будут особенно в период 
строительства гидроэлектростанции. Опреде-
ленный обслуживающий персонал потребуется 
и в ходе эксплуатации. Но главный социаль-
ный фактор — это дополнительные налоговые 
отчисления в бюджет, которые в перспективе 
позволят решить району множество социально-
экономических проблем. Я уже не говорю об 
энергетической и экологической безопасности.

— И все-таки обеспечение экологической 
безопасности — одна из основных составля-
ющих проекта?

— Это, безусловно, так. Мы не имеем права 
забывать, что горная часть Алтайского края — 
особая туристическая зона. Наша задача сде-
лать ее доступнее и лучше. А ГЭС этому будут 
только способствовать. Кроме того, создавая 
водохранилища, мы формируем своеобразные 
курортные точки, на базе которых сможет раз-
виваться туристическая инфраструктура, что, 
кстати, и решит проблему создания дополни-
тельных рабочих мест.

— Во что ИК «Энергия» обойдется строи-
тельство Солонешенской ГЭС?

— По предварительным подсчетам, цена во-
проса составит около 5 миллионов долларов. 
Это без учета тех 2 миллионов, что инвестором 
уже затрачено на проведение предваритель-
ных исследовательских и проектных работ. 
Что касается трех из пяти малых плотинных ги-
дроэлектростанций, их стоимость значительно 
выше. В текущих ценах стоимость строительст-
ва всех пяти малых ГЭС Алтайского края состав-
ляет около 3,5 миллиарда рублей.

— Когда регион получит первые киловат-
ты своей электроэнергии?

— Если вести речь о Солонешенской ГЭС, 
она начнет работать в начале 2014 года.

— Вы ждете финансового участия крае-
вых властей в реализации данного проекта?

— Мы, разумеется, такому повороту собы-
тий были бы только рады. Не сомневаюсь, что 
определенную и достаточно существенную 
поддержку мы получим. Я имею в виду включе-
ние нас в краевые целевые программы, налого-
вые льготы, частично компенсированные став-
ки рефинансирования кредитов, каникулы на 
налог на прибыль и налог на имущество. В этом 
плане мы находим полную поддержку властных 
структур Алтайского края.

— Алтайский край — один из немногих 
регионов в России, где развитию малой 
энергетики придается столь серьезное зна-
чение. Это плюс или минус?

— С одной стороны, безусловно, плюс. У 
первопроходцев всегда больше государствен-
ной поддержки. Да, есть регионы, где занима-
ются альтернативной энергетикой. Но там речь 
идет о реконструкции старых малых ГЭС. Что 
касается строительства новых станций с нуля, 
здесь Алтай безусловный лидер в России. Од-
нако у этой медали есть и оборотная сторона. 
Альтернативная энергетика, по сути, новая тема 
в экономическом комплексе страны. А отсюда 
много нерешенных вопросов. Это и отсутствие 
федерального закона о малой энергетике, и, что 
особенно печально, полная неясность с тарифа-
ми. Сейчас эта ситуация сдвинулась с мертвой 
точки. В настоящее время в Федеральной служ-
бе по тарифам создается специальная рабочая 
группа, которая будет решать данную проблему. 
А толчком этому стал подход к развитию малой 
энергетики в Алтайском крае и усилия регио-
нальных властей по ускорению решения данно-
го вопроса на государственном уровне.

— Мы много говорим о роли региональ-
ных властей. Каковы сегодня ваши взаимо-
отношения с ними?

— Когда мы только пришли в Алтайский край, 
чувствовали по отношению к себе определенную 
настороженность. Но два года совместной работы 
сделали свое дело. Сегодня мы равноценные пар-
тнеры, чувствуем постоянную помощь и поддер-
жку. И уверен, что такими отношения сохранятся 
на всей стадии реализации данного проекта.

Место на реке Ануй, где в скором будущем 
вырастет Солонешенская гидроэлектростанция, 
очень живописно и красиво. Сейчас там вице-
губернатором Алтайского края Виталием Ряпо-
ловым и Председателем Совета директоров ИК 
«Энергия» Артемом Бутовым заложен символи-
ческий камень, получено благословение церкви. 
Скоро сюда придут строители. И в районном цен-
тре Солонешное начнется новая жизнь.

Малая энергетика Алтая: начало большого пути
Таким звучным баннером, солнечной по-

годой и неописуемым горным ландшафтом 
встречало 22 мая многочисленных гостей 
село Солонешное. В этот день здесь пои-
стине был большой праздник — торжест-
венная закладка первого камня Соленешен-
ской гидроэлектростанции. Это не просто 
значимое, но и знаковое событие не только 
для района, но для всего Алтайского края. 
Именно отсюда, из Солонешенского района, 
начинается реализация государственной и 
краевой программы по энергосбережению и 
повышению энергоэффективности на пери-
од до 2020 года. К 2018 году в регионе Ин-
жиниринговой компанией «Энергия» будут 
построены пять малых гидроэлектростан-
ций — Солонешенская, Гилевская, Чарыш-
ская, Красногородская и Сибирячихинская, 
которые в совокупности смогут выдавать 
40 мегаватт электроэнергии.
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Виктор Мещеряков, 
Начальник Управления Ал-
тайского края по промыш-
ленности и энергетике:

— Инжиниринговая 
компания «Энергия» при-
ступила к реализации про-
екта на территории края по 
строительству пяти малых 
ГЭС общей мощностью 40 

мегаватт. И я убежден, что 22 мая 2012 года вой-
дет в историю Алтайского края как начало стро-
ительства не только Солонешенской МГЭС, но и в 
плане начала создания собственной малой гидро-
энергетики.

Сегодня определены места расположения пяти 
первых малых ГЭС. Но потенциал для дальнейшего 
развития малой энергетики в крае этим не огра-
ничен. Еще в конце прошлого века НИИ «Красно-
ярскгидропроект» провел тщательное исследова-
ние всех малых горных рек региона. Результаты 
превзошли все ожидания. Потенциально малые 
ГЭС можно строить на 29 водных створах. Поче-
му сегодня мы начинаем реализацию проекта по 
строительству именно Солонешенской, Гилевской, 
Чарышской, Красногородской и Сибирячихинской 
ГЭС? Потому, что реки, где расположатся малые 
гидроэлектростанции, наиболее мощные и имеют 
преимущества в географическом плане с точки 
зрения выдачи электроэнергии. Но и остальные 
водные створы в далекой перспективе нельзя 
сбрасывать со счетов.

Если вернуться к Солонешенской МГЭС, то с 
точки зрения социально-экономического развития 
района она даст очень многое. В первую очередь 
обеспечит энергобезопасность районного центра. 
Кроме того, Солонешное с вводом в строй своей 
ГЭС получит хорошие возможности для развития 
туристической инфраструктуры.

В том, что проект строительства пяти малых ГЭС 
до 2018 года Инжиниринговой компанией «Энер-
гия» будет реализован в полном объеме, у меня 
нет сомнений. За те два года, что администрация 
Алтайского края работает с данным инвестором на 
основании Соглашения, не было ни одного случая, 
когда бы были сорваны или не выполнены те или 
иные обязательства сторон. А сделано за этот пе-
риод немало: это и выбор участков, и обследова-
ние створов рек, и подготовка документации, и вот 
теперь начало строительства первой ГЭС.

Но есть еще и нерешенные вопросы. В первую 
очередь это определение тарифа. Здесь и краевым 
властям, и ИК «Энергия» предстоит очень серьез-
ная работа на федеральном уровне. Думаю, что 
она будет проведена успешно, т. к. развитие ма-
лой региональной энергетики это даже не столько 
наша инициатива, а воплощение в жизнь распоря-
жения Правительства Российской Федерации от 
08.01.2009 №1-р, где сказано, что доля энергии, где 
используются источники возобновляемой энер-
гии, в России к 2020 году должна возрасти до 4,5 
процента в общем балансе. Доля электроэнергии, 
вырабатываемой в России с использованием воз-
обновляемых источников, в 2008 году составила 
около 1% без учета ГЭС мощностью свыше 25 МВт, 
а с учетом последних — свыше 17%. Удельный вес 
производства тепловой энергии, полученной на 
базе ВИЭ, был около 3%, или около 2000 млн Гкал. 
Учитывая тот факт, что Алтайский край является 
одним из немногих регионов России, где будут по-
строены малые ГЭС, надеюсь, что решение проблем 
на федеральном уровне значительно ускорится.

КоММеНтАРИй

Игорь Татаровский,  
генеральный директор ИК «Энергия»

Благословение торжественной закладки камня 
Солонешенской МГЭС

Председатель Совета директоров ИК «Энергия» Артем Бутов  
выступает на праздничном митинге в селе Солонешное


